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Señor Director:
La última propuesta previsional entregada por 

el Gobierno, considera un préstamo al Estado de 
un 2% de la cotización adicional, para financiar 
el bono de 0,1 UF por año cotizado, con un tope 
de 30 años o de 3 UF. El préstamo considera una 
rentabilidad de un 2% real anual, y se devuelve 
cuando la persona se pensiona.

Varios son los argumentos que muestran que 
la propuesta es errada. En primer lugar existe un 
perjuicio al cotizante, pues la rentabilidad ofre-
cida es bastante menor a la que puede obtener en 
el mercado de capitales a largo plazo. En segun-
do lugar, existe un alto riesgo de que el Estado 
no pueda cumplir el compromiso de pago futu-
ro, sobre todo si la devolución del préstamo es en 
cuotas por los próximos 20 años luego de pen-
sionarse. Por último, y lo más complejo, es que 
se entrega el derecho de propiedad y de herencia 
sobre ese préstamo, algo tan inherente en los tra-
bajadores actualmente.

El mejor destino de la cotización adicio-
nal es que vaya a capitalización individual. El 
Estado no puede meter su mano al bolsillo de 
las personas.

Eduardo Jerez Sanhueza

Señor Director:
A fines del año pasado, la Ley 21.645 dio el 

primer paso en una tarea pendiente que tiene nues-
tra sociedad para su desarrollo: la conciliación del 
trabajo con la vida familiar. Así, dicha normativa 
busca facilitar el teletrabajo de quienes cuiden a 
menores, la coincidencia de sus vacaciones con 
las de los escolares, y la modificación de su ho-
rario según sus labores de cuidado. Todo esto, 
siempre con el requisito de que la naturaleza de 
sus funciones lo permita.

¿Entran dentro de esa categoría quienes se des-
empeñan en colegios? Ciertamente, sí: cuando se 
trata de tareas administrativas, de planificación 
docente, evaluación, elaboración de material di-
dáctico e incluso reuniones de equipos, es difícil 
negar que son funciones cuya naturaleza permi-
te realizarlas a distancia, por ejemplo. Esto no es 
menor, considerando que lo mínimo que un pro-
fesor debería destinar a actividades no lectivas es 
el 35% de su jornada, y parte importante de ellas 
puede hacerse de forma remota.

Sin embargo, los establecimientos educaciona-
les regidos por el Código del Trabajo y afectados 
entonces por la mencionada Ley de Conciliación, 
no siempre tienen prácticas acordes con ella y 
muchas veces exigen la permanencia física de 
sus funcionarios en las instalaciones del colegio 
para realizar tareas que bien pueden hacerse de 
manera más flexible en tiempo y forma. Además 
de responder esto a una visión bastante añeja del 
cumplimiento de labores -que tras la pandemia 
se esperaría que estuviera superada-, constituye 
aprehensiones que, sin motivo razonable, difi-
cultan que quienes trabajen en colegios privados 
puedan conciliarlas con su vida familiar, impi-
diendo el goce de derechos que legalmente les 
corresponden.

En ese sentido, es lamentable ver que jus-
to quienes no sólo educan sino también cuidan a 
nuestros hijos, vean obstaculizada precisamente 
la posibilidad de cuidar a los suyos. Entendiendo 
que para algunas instituciones puede ser complejo 
adaptarse a nuevos paradigmas laborales, es desea-
ble que los sostenedores de colegios particulares 
hagan esfuerzos para abordar estos temas con sus 
sindicatos y llegar así a soluciones que fomenten 
la vida familiar de sus trabajadores.

María José Andrade Martínez,
Presidenta del Sindicato 
de Trabajadores Colegio 

Sankt Thomas Morus

Señor Director:
En el régimen Venezolano, controlan y ma-

nejan todos los poderes del Estado, entre ellos, el 
judicial, legislativo, fiscalías, militar y el Consejo 
Nacional Electoral. Antes de las elecciones del 28 
de julio se persiguió a dirigentes opositores. Con 
bastante tiempo y, utilizando el aparato estatal, 
planificaron el resultado electoral. Sin mostrar 
las actas, el Consejo Nacional Electoral (CNE) 
proclamó el triunfo de Nicolás Maduro. Pero, el 
Centro Carter afirmó que, Edmundo González, 
ganó con más del 60% y, esta cifra es irreversible. 
Las Naciones Unidas, concluyó que las eleccio-
nes en Venezuela no cumplieron las medidas “de 
integridad y transparencia”.  Por las protestas, 
Maduro ha utilizado una campaña de amenazas 
contra el pueblo venezolano que lo derrotó en las 
urnas. En ataques generalizados a la población, 
se ha detenido a 2.400 personas. La comunidad 
internacional ha conocido la burda reacción de 
Maduro para referirse a quienes critican su ac-
tuar. Según estimaciones, Maduro no ganó en 
ninguna mesa electoral; pero, él no reconoció 
la voluntad del pueblo que le otorgó el triunfo a 
Edmundo González. 

Derico Cofré Catril

Señor Director:
La entrada en vigencia de la Ley de Protección de Datos Personales marca un hito en la protección 

de la privacidad. Este marco normativo responde a la necesidad de manejar la información de mane-
ra segura y responsable.

Inspirada en el Reglamento General de Protección de Datos (GDPR) de la Unión Europea, esta ley 
comparte prácticas como la responsabilidad proactiva y la designación de responsables de protección 
de datos. No obstante, la implementación en Chile requiere mayor desarrollo.

Mientras que la GDPR impone sanciones de hasta el 4% de los ingresos anuales de una empresa, 
la ley chilena tiene multas menos severas, que podrían fortalecerse para asegurar mayor cumplimien-
to. Además, aunque la nueva legislación otorga derechos similares a los del GDPR, como el derecho al 
olvido y la portabilidad de datos, su efectividad dependerá de cómo se apliquen estos derechos.

Es crucial educar y concientizar tanto a las empresas como a la población sobre sus responsabili-
dades y derechos para que la ley se convierta en una práctica común y no solo en un documento.

La efectividad de esta ley dependerá de su implementación y de la capacidad de las autoridades 
para hacerla cumplir, protegiendo así los datos personales y la confianza en un mundo cada vez más 
digital.

                                                                                                                                             José 
Ignacio Camus M.,  

Co-Founder Admiral Compliance

Señor Director:
Según proyecciones del Instituto Nacional de Estadísticas (INE), al 2050 el 30% de la población 

será mayor de 60 años, es decir, casi 7 millones de personas, de las que una buena parte -es de supo-
ner- estará activa laboralmente. Gestionar ese talento senior será un reto y las empresas deberíamos 
estar ya ocupándonos de él.

Y es que usualmente tendemos a tener una mirada asistencialista del trabajo de los adultos mayo-
res, pensando que se trata sólo de invitarlos a participar de nuestras organizaciones, como una acción 
de diversidad e inclusión, pero no hay que olvidar del desafío de retenerlos. Hay valor en su experiencia 
y know-how, -eso bien lo sabemos quienes trabajamos con ellos- por lo que no es baladí hablar sobre 
adaptación de los lugares de trabajo, desde el diseño de los espacios físicos, la adopción de tecnologías 
que faciliten su inclusión y una cultura corporativa que valore la diversidad multigeneracional. Datos 
del Centro para el Envejecimiento de la Universidad de Los Andes, indican que más del 80% de las 
personas mayores que actualmente trabaja, tiene interés de seguir haciéndolo, pero con algún tipo de 
flexibilidad, lo que nos da luces de los próximos pasos.

Somos la generación que sabe de flexibilidad y al mismo tiempo seremos quienes en 2050 tendrán 
más de 60 años… está en nuestras manos ser los impulsores de un mercado laboral más equitativo y 
resiliente para todas las generaciones.

Rocío Robledo,
Country Manager de WeWork Cono Sur

Préstamo PrevisionalConCiliaCiÓn Familiar 
Y traBaJo en ColeGios

maDUro

la ProteCCiÓn De la PrivaCiDaD el reto De Gestionar el talento senior

el guanaco en la Patagonia
“en río Gallegos se aplicó un Plan Provincial de manejo 
del Guanaco, que tiene como objetivo garantizar un uso 

sustentable de esta especie”.

En algunas semanas más se ini-
ciará la temporada turística y 
por las calles de Punta Arenas ya 
podremos apreciar a numerosos 
extranjeros y a otros connaciona-
les deambular apreciando nuestras 
bellezas. Pero la gran mayoría de 
ellos también recorre las diversas 
rutas de la Patagonia al mando de 
un volante y en ello se debe poner 
mucha atención, porque no es solo 
el fuerte viento magallánico el que 
en algo complica la conducción, 
también está la sobrepoblación de 
guanacos.
No hay duda de que en las últimas 
dos décadas ha habido un aumento 
considerable y ello ha generado di-
versas problemáticas en la Patagonia 
chileno-argentina. 
Hasta antes del año 2000, el gua-
naco fue una especie en peligro de 
extinción. Se debía poner especial 
atención en cuidar su población 
para procurar que ésta no dejara 
de existir y los esfuerzos estaban 
direccionados a fomentar el au-
mento de estos ejemplares. Pero 
en pleno 2024 el panorama es to-
talmente contrario.
Por ejemplo, en la Provincia de 
Tierra del Fuego hay una sobre-
población, incluso multiplicándose 
año a año y afectando fuertemen-

te a la ganadería. Algunos estiman 
la población de este animal en 500 
mil. 
Los ganaderos legítimamente han 
pedido establecer una cuota para 
controlar la cantidad y que ello les 
permita convivir bien con esta es-
pecie protegida. 
La sobrepoblación de guanacos 
ha imposibilitado a los ganaderos 
completar la cuota de faenamien-
to ovino.
En Río Gallegos se aplicó un Plan 
Provincial de Manejo del Guanaco, 
que tiene como objetivo garantizar 
un uso sustentable de esta espe-
cie para asegurar su continuidad, 
la conservación de pastizales y el 
aprovechamiento racional de sus 
productos. Las autoridades tran-
sandinas aseguran que con este 
plan anhelan comercializar y ha-
cer un uso sustentable para que 
los productores puedan generar 
recursos y que los guanacos for-
men parte de la economía de la 
Provincia de Santa Cruz, porque 
la mayor problemática que tie-
nen es por “el descuido del suelo”, 
es decir los guanacos se están co-
miendo el alimento del ganado.  
Es un plan digno de imitar, más aún 
debido a la importancia que tiene 
la ganadería en nuestra región. 
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